



LE LIEN

fraternel

EDITORIAL

« Retire tes souliers de tes pieds, car le lieu sur lequel tu te tiens est une terre sainte. » Exode 3,5

Voici la routine de la rentrée ! Rentrée du conseil, de Templ'Alim', du caté... La routine quoi ! Sauf que, notre routine se trouve bousculée par un nouveau lieu et de nouveaux horaires pour la journée de rentrée commune à Nantes, le littoral et St Nazaire. En effet exceptionnellement, nous nous retrouverons cette année le dimanche 14 septembre à la Maison St François à La Bernerie, près de Pornic. Ceux qui le peuvent sont invités à venir dès le matin pour aider à installer le lieu de culte et de repas... ou pour faire trempette ou simplement se balader le long de l'océan. Regroupement à 11h30 pour l'apéritif suivi d'un déjeuner partagé. A 14h30, le culte nous permettra de confier au Seigneur nos communautés, nos missions et chacun de nous au début de cette année qui démarre. Nous prierons aussi avec Franck Lemeunier qui recevra le baptême à l'issue du culte. Enfin, nous pourrons faire la connaissance de Patrice Fondja, le nouveau pasteur qui arrive à St Nazaire.

Sortir de la routine, permet quelques fois de faire un pas de côté pour accueillir nouvellement le sens des choses, avant de retrouver les mêmes formes et les mêmes lieux, mais habités de manière nouvelle. Et si le Seigneur voulait nous surprendre dans cette journée de rentrée ? Et s'Il voulait nous inviter à venir à ce rendez-vous comme Moïse a été appelé au « buisson ardent », en se déchaussant : en nous déchaussant de nos a priori, de nos jugements, de nos routines, pour accueillir le Seigneur et les membres de nos deux communautés de manière nouvelle ? Un temps pour refaire alliance entre nous et avec le Seigneur, un temps aussi pour écouter ses appels qu'il adresse à chacun de nous personnellement et collectivement.

Et si pour toutes nos activités d'année, conseil, caté, Templ'Alim, Temps de prière, Chœur du temple, veillées de prière, cultes, repas du dernier dimanche... (et je ne peux pas tout nommer !), le Seigneur nous appelait à nous déplacer et à nous déchausser ?

Bonne rentrée !

Pierrot Munch

Prière

J'ai peur Seigneur

Peur de ce monde trouble où la violence règne.

Peur de cette humanité qui a tout le savoir pour faire de la vie

Et pourtant qui erre dans des voies mortifères.

Toi, qui inlassablement souffles la vie sur notre monde,

Ta parole ordonna le chaos, la mort fut vaincue,

Et le Christ devint notre frère, et tu devins notre Père

Faisant de tout croyant ton collaborateur, modeleur de vie.

J'ai peur Seigneur, peur de ne pas être à la hauteur. Rappelle-moi toujours

Que c'est toi qui me prends par la main, qui me serres dans tes bras,

Et m'entraînes dans la vie. Merci d'être à mes côtés au-delà de mes peurs .

Avec Toi, je me lance dans la vie. Amen !



SOMMAIRE

EDITORIAL

1

Prière

LITTORAL

2

La laïcité, parlons-en !
Dans les familles

NANTES ET ENVIRONS

3

Évènements de la rentrée
Nouvel accueil au temple
Caté 2025

PREDICATION

4-5

DIACONAT

6

5^{ème} journées des Entraide
Ressourcement biblique

NANTES

7

Infos journée de rentrée
Journées du patrimoine
Infos le Chœur du Temple

NOTES BIBLIQUES

8

Les pasteurs :

Nantes :

Rafaële GONDRAN

06 69 13 17 01

rafaele.gondran@epudf.org

Pierrot MUNCH

07 66 06 91 43

pasteur.munch@gmail.com

Littoral

Patrice Fondja Noundou

06 58 34 18 49

fonopat@yahoo.fr

LE LIEN FRATERNEL

15 bis place Edouard
Normand 44000 NANTES
Septembre – Octobre 2025

SAINT-NAZAIRE

Saint-Nazaire (1 rue de l'Île de France)

Cultes le dimanche à 10h30 à la Fraternité.

Site Internet : www.protestants-unis-saintnazaire-littoral.fr

Culte de rentrée : cf. info p. 7

Reprise des **groupes de maison** à partir du 15 septembre, si de nouvelles personnes sont intéressées contacter le pasteur.

LITTORAL

La Baule (salle Ste Bernadette, 44 av. de Cuy)

- **Culte** le 1^{er} dimanche du mois à 18h
- **Partage biblique** le 3^{ème} jeudi du mois à 18h. Renseignements auprès de Brigitte Luisetti : 06 18 08 32 09

Préfailles / Pornic:

Reprise des cultes le 3^{ème} dimanche du mois à 18h. Renseignements :

Florence Lusetti florence.lusetti@free.fr

DANS LES FAMILLES

Nous nous associons à la joie des naissances :

- d'**Adèle**, née le 5 juin 2025 au foyer d'Étienne GAUME et Romane MARC. Adèle est la petite fille de Luce et Eric GAUME
- de **Lanitra** née le 10 juillet 2025 dans le foyer de Fanja et Rindra RABARISOA

Mariage

Nous nous réjouissons avec **Adelina DAVID** et **Dylan ROUET** qui ont demandé la bénédiction de leur union le 19 juillet aux Sorinières.

Décès . Nous portons dans notre prière :

- La famille d'**Éric CHEVALIER**, décédé le 21 mai dans sa 87^{ème} année. L'Évangile de la Résurrection a été annoncé le 27 mai au crématorium de Nantes
- La famille de **Marianne ERNOULT**, née BOULLE, décédée le 14 juillet dans sa 84^{ème} année. L'Évangile de la Résurrection a été annoncé au temple le 23 juillet.
- La famille d'**Albert BOYER**, décédé dans sa 84^{ème} année. L'Évangile de la Résurrection a été annoncé au cimetière de la Baule-Escoublac le 5 août
- La famille de **Benjamin ANDRIAMADY** décédé le 11 août 2025, à l'âge de 71 ans. Une crémation a eu lieu le 14 août, un culte de reconnaissance sera célébré à Madagascar.

LA LAÏCITÉ, PARLONS-EN !

À l'occasion du 120^{ème} anniversaire de la loi de séparation des Églises et de l'État (1905), l'association CEPP-LA organise entre octobre et décembre 2025, quatre conférences.

Deux raisons ont motivé ce choix pour notre association :

- Cette loi initiée par beaucoup de protestants, à l'instar de Ferdinand Buisson, s'inscrit dans la continuité de la pensée fondatrice de la Réforme. En admettant la liberté de croire ou de ne pas croire, elle défend avant tout la liberté de conscience promue par le protestantisme dès le XVI^{ème} siècle. À toutes les étapes de la rédaction de la loi, nous retrouvons des figures d'origine nantaise.

- Connaître la portée de cette loi et son histoire nous permet de la remettre en perspective. Le sujet de la laïcité est complexe et très sensible, soumis aux opinions divergentes des citoyens et du corpus politique. Alors où en sommes-nous aujourd'hui ? Notre souhait est d'analyser les raisons de l'évolution de son interprétation au fil du temps ainsi que les enjeux qu'elle soulève aujourd'hui.

Tout en retraçant le chemin emprunté il y a 120 ans par ceux qui ont conçu cette loi, nous tenterons de comprendre la vision protestante des relations entre l'État et les différentes confessions. Nous nous pencherons sur le concept et les textes juridiques à l'origine de la laïcité en France. Les principes de la loi, toujours pertinents et actifs, sont-ils aptes à régler pacifiquement les tensions actuelles ? Nous étudierons pourquoi la laïcité peut être source de contestation et de détournement depuis le XXI^e siècle.

L'approche du CEPP-LA sera scientifique et dépassionnée.

Programme et intervenants :

Les conférences au temple à 20h

- **Jeudi 9 octobre Valentine Zuber** – historienne, spécialiste de l'histoire de la liberté religieuse en Europe
- **Jeudi 13 novembre Charles Nicol**, historien, spécialiste du protestantisme à Nantes et **Laurent Schlumberger**, ancien président de l'Église protestante unie de France
- **Jeudi 9 décembre Olivier Abel**, professeur de philosophie à la faculté de théologie protestante de Montpellier

Conférence au Passage Sainte-Croix à 18h

- **Mardi 16 décembre Patrick WEIL**, historien et politologue

NANTES : CULTE « UN TEMPS POUR LA CRÉATION »

Dimanche 28 septembre : Culte « Un temps pour la Création » à 10h30 au temple avec la participation de toutes les Églises qui célèbrent au temple : Église Protestante coréenne de Nantes, FPMA (Église Malgache), SIKAMA (Église coréenne) et la communauté Quaker de Nantes.

Le culte sera suivi du repas partagé « du dernier dimanche » (qui remplace désormais le repas du 1^{er} dimanche) avec un buffet garni de ce que chacun apportera.



**PAIX
AVEC LA CRÉATION**
Temps pour la Création 2025

Le texte biblique pour cette année est Esaïe 32,14-18. Le prophète Esaïe a dépeint une Création désolée et sans paix en raison de l'absence de justice et de la rupture de la relation entre Dieu et l'humanité. Cette description de villes dévastées et de terres incultes souligne de manière éloquente le fait que les comportements destructeurs de l'homme ont un impact négatif sur la Terre.

Notre espoir : La création trouvera la paix lorsque la justice sera rétablie. Il y a encore de l'espoir et l'attente d'une Terre pacifique. Dans le contexte biblique, espérer ne signifie pas rester immobile et silencieux, mais agir, prier, changer et se réconcilier avec la Création et le Créateur dans l'unité, en *metanoïa* (repentance), et de façon solidaire.

SERVICE « ACCUEIL AU TEMPLE » : UNE CONTINUITÉ ET DES NOUVEAUTÉS !

Le service « Accueil au temple » s'est retrouvé deux matinées en mars et en juin pour réfléchir au sens de l'accueil autour des cultes, avant, après et aussi à la question des locaux qui ont évolué et des sens de circulation.

La réflexion s'est appuyée sur le passage de Romains 15, 7 : « *Accueillez-vous les uns les autres, comme le Christ vous a accueillis, pour la gloire de Dieu.* » Les échanges ont conduit aux décisions ci-dessous.

Accueil avant le culte : cela reste comme avant ! L'accueil est simple, joyeux, vigilant. C'est ce que s'efforcent de vivre les trois personnes qui sont à l'Accueil chaque dimanche.

Accueil après le culte : comme avant + accueil « café – tisane ». *1^{ère} fois* : 21 septembre (Journées du Patrimoine)

- Tous les dimanches : tisanes et café seront à disposition en libre-service après le culte avec l'aide d'une **personne dédiée** au coin café-tisane.
- Une fois par mois, sera proposé en plus un « accueil café-tisane spécial nouveaux » annoncé aux cultes et permettant de rencontrer un pasteur et/ou des membres du conseil.

Locaux et circulation

Les portes arrière latérales seront ouvertes plus systématiquement pour favoriser la fluidité de la circulation.

Projet de fabriquer et d'installer des « pièges à son » dans le hall pour diminuer l'écho

Projet d'installer un espace d'accueil cosy dans la salle à côté du hall

Une signalétique et un fléchage renforcé seront installés aux deux entrées pour les personnes à mobilité réduite

« *Que l'affection fraternelle demeure. N'oubliez pas l'hospitalité, car en l'exerçant certains ont sans le savoir accueilli des anges.* » (Hébreux 13, 1-2)

Le caté 2025-2026

Chaque année, le caté rassemble tous les jeunes **entre 6 et 15 ans (du CP à la 3^e)** au rythme d'une à deux rencontres par mois (sauf vacances scolaires).



Les inscriptions au caté débutent dès maintenant ! Une fiche d'inscription est à disposition à la sortie du culte, sur la table ACCUEIL (fiche à remettre aux catéchètes lors de la première séance caté).

Vous pouvez aussi me contacter directement, et je transmettrai les demandes aux catéchètes.

Le calendrier des séances et des dates importantes a été publié dans Le Lien de cet été.

A noter : **dimanche 21 septembre** jour de **RENTREE DES CATÉS**.

Cette année, les enfants chemineront avec Jésus à travers un parcours dans **L'ÉVANGILE DE MARC**.

Dans la joie d'accompagner vos enfants sur ce chemin !

Rafaële, et les catéchètes

Lévitique 19:32

Esaïe 40 30

2 Corinthiens 16

« Mourir, cela n'est rien, Mourir, la belle affaire ! Mais vieillir, Oh ! Vieillir... »

Vous avez peut être reconnu dans ces quelques vers une très belle chanson de Jacques Brel "vieillir". J'aurais pu citer également quelques paroles de Léo Ferré "Avec le temps".
« Avec le temps, va, tout s'en va

On oublie les passions et l'on oublie les voix

*Qui vous disaient tout bas les mots des pauvres gens
Ne rentre pas trop tard, surtout ne prends pas froid »*

L'un axé sur le drame intérieur, l'autre sur la perte des relations, ces exemples ont bercé mon adolescence, la vôtre peut être ? Ils montrent que dans la conscience populaire, vieillir est vécu comme un drame, à tel point que l'on peut sans doute considérer qu'il s'agit d'une donnée propre à l'espèce humaine.

Je vais distinguer deux sujets : la détresse de la personne qui vieillit, puis la considération que les membres de la société ont pour les personnes âgées, avec comme fil rouge bien sûr, comment agir et réagir en tant que chrétiens, que nous disent les Écritures ?

Sur le premier sujet, à notre époque, la détresse due au vieillissement est très importante, et le phénomène du jeunisme est là pour prouver que bien des personnes refusent de vieillir. Et là sans doute est-il plus difficile de trouver un parallèle direct avec l'antiquité et le monde de la bible. En effet une partie de ce phénomène est due au vieillissement de la population. Le nombre d'années pendant lesquelles nous vivons vieux est plus important car la vie se prolonge. Dans tous les cas, on peut dire que depuis que les chiffres sont mesurés, cela a évolué de manière spectaculaire.

Dans le monde de la bible, la question ne se posait pas en ces termes. On trouve cependant des problèmes ressentis sur la perte de la fécondité, chez Abraham et Sara par exemple : Genèse 18, 11 *Abraham et Sara étaient vieux, d'un âge avancé, et Sara ne pouvait plus espérer avoir des enfants.* 12 *Elle rit en elle-même en se disant: «Maintenant que je suis usée, aurai-je encore des désirs? Mon seigneur aussi est vieux.»* Avoir une descendance est une vraie préoccupation comme en témoigne la promesse de l'Éternel à plusieurs patriarches.

Mais sur ce point du ressenti de la vieillesse, il y a également un courant de pensée spirituel, qui trouve son origine dans la Bible, et que je trouve fort bien exprimé dans le livre de Tahar Ben Jelloum *Moha le fou Moha le sage* :

« Demain une balle peut t'atteindre. Ce soir ils peuvent t'arrêter. Aujourd'hui même la société peut t'enchaîner. Ce n'est pas à toi de faire le choix. Le seul choix que tu as, c'est d'aimer ou de ne pas aimer ». Nous pourrions ne pas exister; le simple fait de respirer est de l'ordre de la gratuité, du don. La vie n'est pas absurde, elle est grâce ; elle est gratuite ; elle

ne découvre sa raison d'être que dans la liberté d'être qui nous est donnée. Cela implique de renverser notre vision et de remercier le Seigneur pour chaque seconde que nous vivons, jeune ou vieux, et de choisir d'aimer, ce qui est porter un regard émerveillé autour de nous !

Être vieux se mesure en nombre d'années depuis notre naissance mais aussi et peut-être surtout une question de perception : « Vieillir, c'est peut-être ne plus vivre de premières fois ».

Bien sûr, certains jours, c'est plus difficile que d'autres, le corps fatigue. Un de mes collègues m'avait dit une fois : « passé 50 ans si tu te réveilles et que tu n'as mal nulle part c'est que tu es mort ». Mais ces jours là, il nous revient de prier et de nous interroger sur ce qui est réellement important. Ce qui ressort des moyens et ce qui ressort des fins, de la fin ultime.

C'est ainsi que pour paraphraser le texte de 2 Corinthiens notre être intérieur se renouvellera de jour en jour, mais aussi, notre perception de ce qui ressort des moyens, de nos difficultés, petites ou grandes, et ce qui ressort des fins : chaque jour qui passe, nous nous éloignons de notre illusion de toute puissance adolescente mais nous nous approchons de l'Éternel par notre recul qui nous permet d'exercer notre vraie liberté, pas celle de consommer : celle d'être et d'aimer.

Cela implique, si je me permets de reprendre le raisonnement de Marion Muller Collard dans *L'autre Dieu*, de laisser de côté nos idoles, toutes nos idoles. Elles ne nous proposent que des protections dérisoires, des grigris comme elle dit si justement. Cet abandon nous permet de nous placer dans la gratitude pour ce qui nous est donné, et de cesser de ne regarder que ce qui nous fait peur ou mal. C'est ce qu'on appelle vieillir paisiblement non ?

Pour la citer, à la page 121 de son livre elle déclare : "*Ça suffit, rien n'est dû, tout est donné*" et c'est bien aussi le sens profond du texte d'Esaïe : chaque âge est porteur de fruit et le critère déterminant pour le vivre harmonieusement, c'est de compter sur l'Éternel, d'être reconnaissant pour ce qu'il nous donne.

Autre vision concordante, Delphine Horvilleur, dans son livre *Il n'y a pas de Ajar* qui nous dit: « *Un idolâtre, tu sais, c'est quelqu'un qui croit que Dieu s'intéresse vraiment à ses problèmes, qu'il peut lui demander de l'argent, du succès ou un vélo électrique, du moment qu'il ne le vexé pas et le caresse avec ferveur dans le sens du poil.* »

Ainsi donc, sur ce premier sujet d'attitude intérieure, prenons l'habitude de nous recentrer avant chaque rencontre, afin d'être porté par l'Esprit. Prenons le temps de prier avant la rencontre et de demander au Seigneur d'ouvrir nos cœurs et de nous permettre de rejoindre la personne que nous visitons pleinement, sans a priori, sans jugement, sans grigris. Prenons le temps de rencontrer chaque personne dans sa singularité et non pas par des catégories abstraites, des étiquettes.

Le second sujet est le fait social, et là, la bible est encore plus explicite. Elle demande que les aînés soient honorés, respectés, écoutés, comme le montre l'extrait que nous méditons en Lévitique 19, 32, mais il y en a des dizaines qui font la même affirmation, tout au long des textes.

Cela nous renseigne sur deux éléments : d'une part si l'Éternel rappelle cette règle au peuple élu à tant de reprises, cela veut dire qu'elle n'allait pas de soi et que l'acceptation des vieillards et la reconnaissance de leur valeur dans le collectif n'était déjà pas si évidente.

Mais gardons-nous bien de juger hier à l'aune d'aujourd'hui, ou les autres cultures en les comparant à la notre :

Une première mise en perspective est issue d'une de mes lectures, il s'agit de *Les derniers rois de Thulé* de Jean Malaurie. Cet ethnologue, récemment décédé, est parti vivre chez les Inuits comme jeune adulte dans le village le plus au nord de la planète, où les conditions sont extrêmes. Dans son livre il rapporte que quand un membre de la tribu se sent être une charge et un risque pour le village, il part s'isoler dans le froid pour mourir paisiblement. Quel contraste avec une société dans laquelle on refuse de vieillir ! Le regard que l'on porte sur les autres cultures ou les autres époques doit être corrigé de nos biais cognitifs.

Les Écritures nous conduisent et nous questionnent ; le Seigneur nous conduit et nous questionne : comment considérer et prendre soin des personnes vieillissantes dans une communauté de croyants lorsque l'on se considère chrétien et que l'on déclare essayer de suivre bon an mal an le chemin des Évangiles, qui nous révèlent que Dieu nous aime, que Jésus nous demande de nous aimer les uns les autres ? Comment mettre cette parole en pratique vis-à-vis de nos anciens ? Les Écritures sont toujours révolutionnaires, elles nous grattent et nous dérangent parfois car nous voyons bien que nous sommes très éloignés de cela dans les nos pratiques, et c'est sans doute un paradoxe. Alors même que nous n'avons jamais été aussi prospères, nous abandonnons trop souvent nos anciens, peut-être, pour revenir sur le début

de cette méditation, parce que vieillir nous fait peur.

Pourtant, ce qui compte vraiment, au delà de la survie du corps, c'est bien sûr de rester en relation et vivre encore et toujours des premières fois.

Pourtant, être en relation contribue à une fin de vie harmonieuse. Rappelons-nous que jusqu'à la fin du 19^{ème} siècle, ici en France, on mourait chez soi, entouré de sa famille, ses amis et même ses voisins. C'est une invention de 20^{ème} siècle que de mourir caché dans un lieu anonyme, bardé de tuyaux.

Les deux raisonnements se recourent et convergent. Le fait social nourrit le fait individuel, comme il est nourri par lui. Avoir peur de vieillir nous éloigne des personnes plus âgées, et cet éloignement rend leur condition encore bien moins désirable.

Pourtant, et c'est certainement un message très important que l'on peut tirer des Écritures, pour revenir à nos textes, chaque âge apporte à sa manière, à sa mesure, à l'intelligence collective que nous formons. Dans l'Église chacune et chacun apporte sa pierre et si ces dernières sont différentes, c'est une chance et aussi une joie.

Soignons nos anciens, et cela veut donc dire aussi soyons attentifs à ceux qui ne peuvent plus nous rejoindre. Dans le cercle que nous allons former au cours de la Cène, pendant laquelle nous vivons d'authentiques moments d'*agape*, nous vivons des moments de partage et de grâce, eh bien laissons toute la place à ceux qui ne viennent plus car ils sont trop vieux ou trop malades. Laissons-leur toute la place en les rejoignant dans notre prière, et en les visitant.

Nous allons tout à l'heure déjeuner avec les frères et sœurs qui nous ont rejoints récemment, et c'est une bénédiction que de vivre une Église si accueillante. Eh bien de la même manière, continuons d'intégrer celles et ceux qui ne peuvent plus nous rejoindre si facilement et dont les visites se font plus rares pour disparaître peu à peu.

Rejoignez la petite équipe des visiteurs si vous vous sentez appelés à le faire, nous en serions enchantés, si c'est là un de vos talents dont vous pouvez faire bénéficier notre Église. Vous découvrirez que d'aller à la rencontre des personnes que nous visitons, et c'est bien ce que m'inspirent les textes d'aujourd'hui, c'est qu'il est surtout important de faire de chacune de ces visites un moment unique avec une personne unique, de partage, d'écoute profonde et de joie intérieure dans le fait de se retrouver. Car c'est ainsi que l'Esprit sera présent dans une belle rencontre, et que nos anciens, se sentant entourés, reconnaîtront leur valeur d'être unique auprès de l'Éternel.

Comprendre les enjeux de nos pratiques, échanger sur le quotidien de nos actions mais aussi prendre du recul...

C'est le temps des Assises Nationales des Entraides !

Cette année, elles auront lieu dans notre région, à **Angers**, les 3 et 4 octobre, et la question du **DON** sera au cœur des réflexions :

Donner, recevoir, rendre ! Charité bien ordonnée commence par... l'autre !

Comment pouvons-nous aider sans assister ? Donner ou partager ?

Nos actions sont-elles toujours sources de dignité et de pouvoir d'agir ?...

N'hésitez pas à profiter de cet événement ouvert à tous, qui se déroulera **du vendredi 3 octobre 14h au samedi 12h30**, pour échanger et rencontrer des bénévoles de toute la France!

Hébergement sur place dans un cadre très agréable, **menu riche et varié** avec table ronde : « le don, ferment de l'action collective ? », des ateliers sur le pouvoir d'agir, du théâtre forum... **programme à télécharger** en cliquant ici : [PROGRAMME](https://fep.asso.fr/2025/07/assises-de-entraides) (cliquer en maintenant le bouton Ctrl) ou sur <https://fep.asso.fr/2025/07/assises-de-entraides>.

Pour que cet événement soit accessible financièrement au plus grand nombre, la FEP vous propose des **tarifs préférentiels**, inscrivez-vous en cliquant : **S'INSCRIRE**

Pour toute information, contacter Laure Miquel (06 20 58 36 53) laure.miquel@fep.asso.fr

En espérant vous y retrouver nombreux !

Isabelle Richard

Présidente du Diaconat Protestant de Nantes
Présidente de la Fédération de l'Entraide Protestante

RESSOURCEMENT BIBLIQUE

L'année passée, nous avons vécu un culte qui a mis l'accent sur le fait de **lire la Bible les uns avec les autres** - une proposition qui a suscité un vif intérêt.

Il vous est proposé de poursuivre dans cette voie en participant à des ateliers bibliques pensés selon la même pédagogie : la lecture du texte biblique, son exploration attentive, l'écoute de la Parole de vie qui y résonne et la formulation de celle-ci sont l'affaire de chacun, de chacune et du groupe. Les personnes présentes sont invitées à mettre la main à la pâte et à coopérer avec, en perspective, la promesse de vivre un ressourcement à la fois existentiel et spirituel.

Deux premiers ateliers auront lieu le **mardi 7 octobre** de 20h00 à 22h et le **jeudi 9 octobre** de 10h00 à 12h00, par **Zoom**.

Bienvenue aux personnes qui connaissent déjà la Bible et à celles qui n'en sont pas familières : participer à un tel atelier n'est pas affaire de savoir ni d'aisance à prendre la parole. Être à l'écoute, disponible, en relation, ces attitudes seront les ressources que nous activerons. Ces ateliers sont proposés par Sophie Schlumberger. Si vous souhaitez participer à l'une de ces rencontres, merci de bien vouloir **vous inscrire auprès d'elle**, cela lui permettra de préparer ces ateliers et de vous y accueillir dans les meilleures conditions.



NANTES, ST NAZAIRE ET LITTORAL JOURNÉE DE RENTRÉE 14 SEPTEMBRE

Journée de rentrée : nouveau lieu, nouvelle formule !

La Brise de Mer n'étant pas disponible le 14 septembre, nous avons trouvé un nouveau lieu pour cette journée de rentrée. Nous reviendrons avec joie à la Brise de Mer dès l'année 2026.

Cette année, la journée de rentrée aura donc lieu le *dimanche 14 septembre* à la Maison St François, 12, rue du Récif *à la Bernerie en Retz* (à côté de Pornic). Ne pouvant dormir sur place la veille, des personnes prépareront le lieu le dimanche matin pour le repas et le culte.

Programme :

10h Installation des chaises et des tables. Pour ceux qui le peuvent, merci d'apporter des chaises pliantes, voire des tables pliantes.

Accueil dès 11h30

12h *Déjeuner* (buffet partagé : merci d'apporter plat, salade, dessert pour garnir le buffet, ainsi que vos assiettes, couverts et verres) Café servi sur place.

Penser aux couvertures à mettre par terre pour les enfants pour faciliter le mode pique-nique

14h30 *Culte en front de mer*, avec baptême sur la plage

NANTES : JOURNÉES DU PATRIMOINE ET DU MATRIMOINE 2025

Programme Samedi et dimanche 20-21 septembre

Visites commentées du Temple: Samedi à 14h30 et Dimanche à 14h30 et à 17h00

Parcours protestant dans Nantes : Samedi à 15h30 et Dimanche à 15h30 . Départ devant le temple .

Conférence sur « Albert Schweitzer, une personnalité à facettes multiples »

par le pasteur Pierre Muller (jeune retraité), Samedi à 16h.

Exposition sur les multiples facettes d'Albert Schweitzer ouverte les samedi et dimanche de 14h30 à 18h .

Intermède musical permettant de découvrir la musique protestante à travers les siècles jusqu'à nos jours
Dimanche 21 Septembre à 16h00.

Exposition permanente sur « l'histoire du protestantisme en France et en Loire Atlantique » les samedi et dimanche de 14h à 18h00.

France Lecotté, Coordinatrice des journées du patrimoine et du matrimoine

Chœur du Temple

Plusieurs ont répondu à l'appel de Patrick Lang à (re)constituer un chœur pour le Temple. Grâce à une bonne répartition des voix dans les différents registres (soprano, alto, ténor et basse), nous nous attelons à apprendre les différentes œuvres (en allemand et en français) que Patrick a choisies. Des œuvres certes exigeantes pour nos voix d'amateurs, mais si belles quand, à force de répétitions, nous parvenons à les chanter tous ensemble. Qu'est-ce qui peut inciter un amateur à rejoindre un chœur dans un temple ? D'une part, le plaisir d'être ensemble et de répéter selon nos capacités d'apprentissage grâce à la compétence avérée et bienveillante d'un chef. Pas de jugement si l'un d'entre nous rencontre une difficulté. Nous sommes là pour apprendre. Et notre voisin peut nous aider. Progresser est en soi réjouissant.

Nous nous réunissons aussi parce que les œuvres retenues n'ont pas perdu leur capacité à nous émerveiller, à nous émouvoir, surtout quand nous savons qu'elles ont été composées par J.-S. Bach ou F. Mendelssohn-Bartholdy. Il importe d'en assurer la transmission à l'aune d'un chœur d'amateurs.

Pour celles et ceux qui hésiteraient à nous rejoindre, je me permets de faire allusion à un verset de l'Évangile de Jean, quand Jésus s'adresse à Nathanaël et que Philippe lui répond : « *Viens voir* » (Jn 1, 46). Venez, car chanter est bénéfique à l'esprit et au corps.

Eric Eozenou

Pour relancer l'année, répétition prévue dès le samedi 6 septembre car nous participerons au culte du 7 septembre avec des pièces travaillées cette année (Goudimel, Bach, Haendel essentiellement) + Jeudi 25

Pour le calendrier 2025-2026 voir le lien de juillet-août

Joignez vous à nous, c'est une telle joie de chanter ensemble !



SEPTEMBRE - OCTOBRE 2025

La Bonne nouvelle de la parole

1 Corinthien 9 «¹⁶ Si j'annonce l'Évangile, ce n'est pas pour moi un sujet de gloire, (...).¹⁸ Quelle est donc ma récompense? C'est d'offrir gratuitement l'Évangile que j'annonce, sans user de mon droit de prédicateur de l'Évangile ».

Paul réside à deux reprises à Corinthe pour y annoncer à la fois l'Évangile et gérer les crises de cette église particulièrement fragile : des rivalités portent sur les couples, sur les viandes sacrifiées aux idoles, ou bien encore sur la place des femmes. D'où l'existence de plusieurs camps à l'intérieur de la communauté et les enjeux de pouvoir qui en découlent. C'est pourquoi Paul préfère ne rien demander en échange, afin de ne pas être l'otage des conflits d'intérêt et divisions. Il donne la priorité à l'exercice d'un ministère non rémunéré, ce qui va à l'encontre de ses intérêts personnels, mais qui a l'avantage de faire taire tous les protagonistes et adversaires. Pour Paul, prêcher est naturellement un principe ; par conséquent il ne peut prétendre à une récompense. Son salaire ? Voir des païens se convertir à la parole des Évangiles. À l'instar de Jésus qui déjeunait avec des Romains, rencontrait des personnes dites « de mauvaise vie », Paul n'a pas peur du risque de la rencontre. Au chapitre 10 de son épître aux Romains, il en rajoute une couche : en clair, « les païens ne peuvent pas croire s'ils n'ont pas entendu. Mais comment peuvent-ils entendre si personne ne proclame ? ». Appel implicite à dépasser les divisions entre chrétiens [les protestants ne sont pas en reste], à faire confiance à la proposition d'une parole sans l'imposer, au souffle qui a mis en route il y a longtemps une poignée d'hommes et de femmes pour en faire les témoins d'une Bonne Nouvelle.

Charles Nicol

Septembre		Octobre	
Lun 1	Lévitique 24 Psalms 50	Mer 1	Nombres 7 Psalms 74
Mar 2	Lévitique 25 Psalms 51	Jeu 2	Nombres 8 Psalms 75
Mer 3	Lévitique 26 Psalms 52	Ven 3	Nombres 9 Psalms 76
Jeu 4	Lévitique 27 Psalms 53	Sam 4	Nombres 10 Psalms 77
Ven 5	1 Corinthiens 1 Psalms 54	Dim 5	Ha 1.2-3 ; 2.2-4 2 Tm 1.14 Lc 17.5-10
Sam 6	1 Corinthiens 2 Psalms 55	Lun 6	Nombres 11 Psalms 78.1-31
Dim 7	Pr 8.32-36 Phm 9-17 Lc 14.25-33	Mar 7	Nombres 12-13 Psalms 78.32-58
Lun 8	1 Corinthiens 3 Psalms 56	Mer 8	Nombres 14 Psalms 78.59-72
Mar 9	1 Corinthiens 4 Psalms 57	Jeu 9	Nombres 15 Psalms 79
Mer 10	1 Corinthiens 5 Psalms 58	Ven 10	Nombres 16 Psalms 80
Jeu 11	1 Corinthiens 6 Psalms 59	Sam 11	Nombres 17-18 Psalms 81
Ven 12	1 Corinthiens 7 Psalms 60	Dim 12	2 R 5.14-17 2 Tm 2.8-13 Lc 17.11-19
Sam 13	1 Corinthiens 8 Psalms 61	Lun 13	Nombres 19 Psalms 82
Dim 14	Ex 32.7-14 1 Tm 1.13-17 Lc 15.1-32	Mar 14	Nombres 20 Psalms 83
Lun 15	1 Corinthiens 9 Psalms 62	Mer 15	Nombres 21 Psalms 84
Mar 16	1 Corinthiens 10 Psalms 63	Jeu 16	Nombres 22 Psalms 85
Mer 17	1 Corinthiens 11 Psalms 64	Ven 17	Nombres 23 Psalms 86
Jeu 18	1 Corinthiens 12 Psalms 65	Sam 18	Nombres 24-25 Psalms 87
Ven 19	1 Corinthiens 13 Psalms 66	Dim 19	Ex 17.8-13 2 Tm 3.14-4.2 Lc 18.1-8
Sam 20	1 Corinthiens 14 Psalms 67	Lun 20	Nombres 26 Psalms 88
Dim 21	Am 8.4-7 1 Tm 2.1-8 Lc 16.1-13	Mar 21	Nombres 27 Psalms 89.1-26
Lun 22	1 Corinthiens 15 Psalms 68.1-20	Mer 22	Nombres 28 Psalms 89.27-53
Mar 23	1 Corinthiens 16 Psalms 68.21-36	Jeu 23	Nombres 29 Psalms 90
Mer 24	Nombres 1 Psalms 69.1-22	Ven 24	Nombres 30 Psalms 91
Jeu 25	Nombres 2 Psalms 69.23-37	Sam 25	Nombres 31 Psalms 92-93
Ven 26	Nombres 3 Psalms 70	Dim 26	Es 12.1-6 Rm 1.16-17; 2.21-30 Jn 6.63-69
Sam 27	Nombres 4 Psalms 71	Lun 27	Nombres 32 Psalms 94
Dim 28	Am 6.1-7 1 Tm 6.11-16 Lc 16.19-31	Mar 28	Nombres 33 Psalms 95
Lun 29	Nombres 5 Psalms 72	Mer 29	Nombres 34 Psalms 96
Mar 30	Nombres 6 Psalms 73	Jeu 30	Nombres 35 Psalms 97
		Ven 31	Nombres 36 Psalms 98

LE LIEN FRATERNEL

Bulletin d'information de l'Eglise Protestante Unie de Loire-Atlantique

Secrétariat : 15 bis place Edouard Normand 44000 Nantes

Email : pasteur.munch@gmail.com

Directeur de publication : Pierrot Munch.

Rédaction : Eric Eozénou, Evelyne Fréchet, Jacky Lacroix, France Lecotté, Michelle Merlet, Pierrot Munch

Maquette: Evelyne Fréchet

Impression : Nantes Docuworld